

Les informations contenues dans cette fiche ont été compilées par [Jaume Portell](#), journaliste spécialisé en économie et relations internationales, dans le cadre d'une activité cofinancée à 85% par des fonds FEDER dans le cadre du Project [AfricanTech](#) (1/MAC/1/1.3/0088) au sein de l'initiative INTERREG VI D MAC 2021-2027

RÉPUBLIQUE CENTRAFRICAINE

Cadre macroéconomique:

La croissance économique de la République Centrafricaine a été faible depuis la pandémie de Covid-19, mais elle est en voie de reprise. En 2022 et 2023, le PIB a augmenté respectivement de 0,5 % et 1 %, et les prévisions pour 2025 de l'African Economic Outlook sont de 3,1 %. Selon l'African Economic Outlook, l'économie du pays est étroitement liée au secteur agricole (52 %), suivi des services (25 %) et de l'industrie (23 %). Le manque d'investissements est en grande partie dû à l'absence de financement tant interne qu'externe, bien que le gouvernement s'efforce de moderniser et d'améliorer la perception des impôts.

La pacification progressive et l'amélioration de la sécurité intérieure sont des éléments positifs pour la transformation du pays, tout comme la construction d'infrastructures. Le rapport souligne à cet égard le corridor Point-Noire-Bangui qui permettra de relier la République Centrafricaine à la République du Congo. Cet accès à la mer, associé à la participation à la zone de libre-échange africaine, devrait permettre d'intégrer le pays dans des chaînes de valeur régionales. Les conflits récurrents ont détruit une partie du capital qui aurait pu contribuer à la transformation économique. C'est pourquoi l'African Economic Outlook souligne que l'amélioration de la gouvernance est le point à améliorer pour relancer cette transformation économique.

Le PIB de la République Centrafricaine était de 2,56 milliards de dollars en 2023.

Dette et monnaie:

La République Centrafricaine avait une dette extérieure de 1 021 millions de dollars en 2023. En 2012, le service de la dette représentait un montant de 4,27 millions de dollars. En 2025, les paiements avaient augmenté pour atteindre 70 millions de dollars.

La dette de la République Centrafricaine est principalement partagée entre deux grands groupes. D'une part, les créanciers multilatéraux possèdent près des deux tiers (63 %) de la dette du pays. Parmi eux figurent notamment le FMI (39 %) et la Banque mondiale (17 %). Les créanciers bilatéraux détiennent pratiquement le reste de la dette (36 %), en tête desquels figurent l'Arabie saoudite (10 %) et la Chine (6 %), entre autres créanciers. Seulement 1 % de la dette centrafricaine est détenue par des investisseurs privés.

La République centrafricaine est l'un des quatorze pays africains qui utilisent le franc CFA, une monnaie dont la parité est fixée par rapport à l'euro à un taux de change de 655 francs CFA pour 1 euro.

Importations et exportations :

En 2023, la République Centrafricaine a exporté pour 229 millions de dollars de marchandises, principalement de l'or (49,34 %), du bois brut (22,31 %) et des diamants (9,52 %). Les Émirats Arabes Unis ont été la principale destination des exportations (54 %), suivis par la Chine (13,84 %), la France (5,72 %), la Turquie (5,37 %) et la Belgique (4,28 %).

D'autre part, les importations ont atteint un total de 842 millions de dollars, dont la plus grande part était l'essence (12,95 %), les voitures (4,31 %), les médicaments conditionnés (4,18 %), les vaccins et produits médicaux similaires (3,67 %) et les véhicules blindés (3,12 %). La Chine était le premier pays d'origine des importations (15,67 %), suivie du Cameroun (13,65 %), de la France (8,40 %), de la Belgique (5,58 %) et de la Côte d'Ivoire (5,50 %).

Électricité:

La production d'électricité en République centrafricaine a reculé entre 2010 et 2022.

En 2010, le pays a produit 0,16 TWh d'électricité, dans un mix énergétique dominé par l'hydroélectricité (81,25 %), suivie par d'autres combustibles fossiles (18,75 %).

En 2022, il a produit 0,14 TWh, dont la totalité provenait de l'hydroélectricité.

Défense:

Les dépenses en matériel de défense de la République centrafricaine, un pays qui tente de reprendre le contrôle du territoire aux mains des groupes rebelles, se sont concentrées sur l'achat de véhicules blindés, d'avions et d'hélicoptères. Depuis 2000, le principal fournisseur du pays est la Biélorussie. Les derniers achats ont été 6 avions L-39C Albatros à la Russie en 2022 et en 2023. La plupart du matériel était d'occasion, selon le SIPRI, un institut suédois spécialisé dans le commerce des produits de défense.

Démographie:

La République centrafricaine a connu une croissance démographique et une tendance à l'urbanisation, même si la majorité de la population vit toujours dans les zones rurales. En 1990, le pays comptait 2,8 millions d'habitants, dont 63 % vivaient dans des zones rurales. En 2023, la population s'élevait à 5,15 millions d'habitants, dont 44 % résidaient dans des zones urbaines. L'espérance de vie a augmenté, passant de 50 ans en 1990 à 54 ans en 2022.

La moitié de la population a moins de 20,2 ans.

Innovation technologique:

L'utilisation d'Internet a augmenté en République centrafricaine depuis 2010, même si elle reste marginale et qu'il existe peu de données actualisées disponibles. En 2010, 2 % de la population utilisait Internet, un chiffre qui est passé à 8 % en 2019. En 2005, le pays a reçu un prêt de 63,8 millions de dollars de la Chine (notamment de la Zhongxing Telecommunication Equipment Corporation) pour moderniser son réseau de télécommunications.